



講話 通信

「赤い鳥」の復刊

鈴木三重吉

多くの熱愛家諸氏の御賛同、なみくならぬ御盡力、多數の教育行政家諸氏の御後援により「赤い鳥」もつひに復刊し得ました。一人私どもの歓喜だけにはござりません。六月に再刊の運動にかかりまして以來、私を御激励慰安下さり、又は御教示、御計劃下さつた方々の信書が、私の座右に、うづだかくつみ上げられてゐます。一々の御懇情にたいして家内たちと共に涙ぐんだりしましたのはもう過去で、今では、私の責任の重大な點でかたくなつてなります。私の健康をもつさ

愉快にお話しをしました。そしていたるところで「赤い鳥」への多くの理解と共鳴を得て來ました。

私は今度の復刊について、各地の中心者諸氏への謝禮としても、又「赤い鳥」を盛大にする責任から、出来るだけ多くのかたの理解と加盟を得る爲めにも、逐次全日本を講演して歩くつもりです。

「赤い鳥」は内容をそろへるのがむつかしいので、今後しばらくは紙数を増さず、員会が多くなるにつれて、追々に定價を引き下げ方針です。員会がどんどんふえてこれだけの「赤い鳥」を低價で分けられたらどんなに愉快で又どんなに廣く迎へられ、従つてどんなに多く教化の効果を上げ得るでさう。

過去の「赤い鳥」にすべてを授じ盡した私は、いや應なく廢刊しなければなりません。會員諸君よ、しかし、もう二度と「赤い鳥」が倒れませんやうに、永久に御支持下さい。みんなさんの御誠意の持ちよりで出来てゐる雑誌であることをお忘れ下さい。そして、どうか、一人でも多く入會者を得ますやうに御盡力をねがひ申します。あ、これで、亡びかけた自由詩、「赤い

／重んじて、永く努力いたします。これを申上げますより以上に、より適切なお禮の言葉を探り得ません。

第一號は、ほんと、創刊にひさしき混雜なくつただけに、私じしんでさへ満足し得ない出来ぶりです。お話を、ほんと西洋くさいもののばかりであるなぞも一つの大きな缺點です。しかしどんくに改善しますから、これで憤つたり失望したりして下さいませんやうに。記者たちが不馴れなので、一さいの事務を一人で執りましたやうな形で、内容の整頓に手のこゝかなかつたことは、十分自明しつくしてゐます。作家の都合で、いろくのアテはづれもありました。

「赤い鳥」が中絶しましたにつきましては、經濟のこり方が不注意なのではないかとか、内容においてこれ／＼の點が児童の興味に肉薄しないのではないいかといふごとき、熱愛から接して下さつた、いろ／＼の御氣附けもいたゞきましたが、私の見ますところでは、薄い御盡力だけにはござりません。六月に再刊の運動にかかりまして以來、私を御激励慰安下さり、又は御教示、御計劃下さつた方々の信書が、私の座右に、うづだかくつみ上げられてゐます。一々の御懇情にたいして家内たちと共に涙ぐんだりしましたのはもう過去で、今では、私の責任の重大な點でかたくなつてなります。私の健康をもつさ

「赤い鳥」が中絶したのは、政へていひますそれは最も、全兒童の保護者と全教師の方々との大多数が「赤い鳥」の必要を感じて下さらなかつたからです。「赤い鳥」は過去に十一年つゞきました。しかし私が發行者でなかつたらまづ四年ぐらゐで倒れたのです。最後の七年は苦闘につぐ苦闘でした。多くのアテはづれもありました。

今度は、復刊に際し、方々の中心者諸氏の御熱誠にたいしてお禮をいふ意味からも、私は進みよるこんで講演に出ました。六月には千葉縣木更津町、埼玉縣熊谷町、山梨縣韋崎町、七月には岐阜市、下呂谷、府下本田町、千葉縣原町、八月には仙臺市、千葉縣成田町、十月には鹿島市、吳市、福山市で講演。この十二回の來聽者は教育家諸氏ばかりで、全數約四千名、鹿島市のこゝきでは約八百名の人々に向つて五時間以上にわたつて長講しました。

いづれも「赤い鳥」の熱愛家が主催、奔走して下さつたので、どこでも、御好遇をうけました。人々は、兒童の讀物といふことについて無関心です。おざるくほゞ平氣です。

かう申して来ますと「赤い鳥」の中絶は一面には、宣傳がなかつたからだとも言へるわけです。私は宣傳をいふものは下品なこそ又宣傳は大きな新聞廣告などをするこゝくお金がなくては出来ないこゝ、自分は雑誌の内容を作るのにいそがしくて、そんなヒマはないもの、くらゐに考へてゐました。講演もきらひでした。研究も、懶閑もしない人に講演をしたつてムダだとも考へてゐました。しかし、それはすべて誤りで宣傳をしなければ多くの人に認められないのは言ふまでもないことです。

最初、私の娘「すゞ」を得ましたとき、さてかりの晩に、もう、玩具をかひに出かけて人々に笑はれ、その翌日は、又出かけて子供の読みものをあつたのがもとです。私は「すゞ」に分つても分らなくとも、寝てゐてもおきてゐてもかまはず、あの子のために、うつくりお話を讀んでやうとしたのです。そして本屋をまはつて、子供のよみものが俗惡で下劣なのに果然としたものです。センソクは十二年後の只今でも治りません。私は馴れない經營や編輯や、童話をかくで全時間を使はれ、創作に向ふこゝも出来なくなりました。子供のために日本の文化のために國創的な事業をはじめたといふ、ひそかに語りと熱をもつ反面には、實をいふままだ年も若かつたので、創作家としてうたはれなつたことをなしんで、ひざい諫言もしてくられました。

昨年休刊しましたときには、兒童のために残念でしたが、一方では永い勞苦からほんたれたので、本當ないふと一面にはさてもほつしました。そのときにはもう再刊の見こみもないのみか、私自身にも再びあの苦難をつさました。そこで、憤然として立ち、獨り「赤い鳥」をはじめたことをひそかに悔いたりしたのです。或人々は私の創作のなくからだを養つた上、再び創作家として立たう

を決心しました。そして某新聞へ、その秋から創作を出すつもりで構想にかかりました。

た。そこで又「赤い鳥」のことを考へ、敢然として決心したのです。

からは新作をじし／＼寄せられたい。
推薦についていへば、向山君の「知
人」は少半の誤り心に決つた脚本な、

な折りました。その切開手術では、命をおさすかごまでしました。入院七十五日。出でからも遂に十一月まで百五十日間全く地獄のやうに苦しい治療をつづけました。入院中、足をつきのばしてあたゝめに左脚の膝がまがらなくなつたのを、からだをうつぶせて、足

餘名。ほかに廣島縣支部でなほ二百名増加さるの快報がありました。横濱の中心者のかたの手もとにまほ三百餘名集つてゐるさうで、さつと六千八百名はたしかです。

兒童自由詩について

北原白秋

月に入りびつこなりに又乗馬をはじめました。そして歸るごと、創作の構想にふけりました。が、月は十二年前「赤い鳥」をおこしたときの家になりました。反対に、私が児童の世界をすてゝ、下手な作家の家になることは、何だか罪悪感やうな氣がして、又一び「赤い鳥」の旗上げがしたくなりませんでした。しかし、私を愛してくれてゐるすべての人は諒止しました。あけて二月に、私は自分の馬の少年園の練習につづ立つて風をひき、肺炎さ、肋膜を併發して、もう少しで死ぬところでした。この復刊號に衛生話をして下さった金杉先生のおかげで、救はれたのです。

再びいきかへつて見るごと、このおもひがけなく寄與された残りの命は、一さう意味ぶかいい仕事に使はなければならないとおもひました。

「赤い鳥」が復活した。この聲だけで童謡も児童自由詩も再び救はれたやうな氣がする。殊に児童自由詩はしばらくその指導雑誌が失つたために、全く火の消えたやうな状態に置かれてゐた。私も心から痛嘆してゐたが、どうにもならない一年間であった。今後こそよいよ更生するであらう。各小学校における直接の指導者諸氏と私はこの喜びを共にしうることを喜ぶ。

本號に掲載した作品の全部は、休刊當時私の手に遺されてゐたものから選出したのであるが、この間に時は過ぎた。中には尋常も高等も卒業した生徒たちもあらうと思ふ。次號

したのがよい。林さんの「子供」眞白が可憐である。山に茶の木の雪をたべてゐる子供が可憐である。すべてが白い風景の中に、ほつりと小さな子供が立つてゐる。山口君の「池の水」では、でつかい月がよい。殊に、からまつ林がからよい。電信柱もよい。武光君の「夜」では三日月の細いのがよく、蜜柑も青いからしみじみとさららしみじみしてゐる。梶原さんの「月夜」の中の月と猫との光と影の戯れが、寫生としても確かに、よく浮き出している。私の歌に「白き猫遊べる見れば月かけのこぼるる庭にひざり戯(あざ)れぬ」といふのがある。同じ歌である。石澤君の「朝」、これは霜草と香の高い柘榴が清新である。霜の短くなつたのに氣がつくところも少年の生长期を思はせる。きりつとしてある。

これで選評は終つたが、ついでに皆さんに
御紹介しておくこそが二つある。

以後だんくにくはしく講話しますが、郷方の指導については、私が毎號實作をかくばつとし、この選手は可なりの

讀んでほしいものである。
二つには「赤い鳥」の新人たち、與田準一
異聖歌、藤井樹郎、岡田泰三、田中善徳、有
賀連、多胡羊齒、柳嘵その他の諸君が、私の
顧問の下に童謡の雑誌「チチノキ」(乳樹)を
發行したのである。清算期における日本の
童謡界に大いに本流としての旗幟を闡明する
であらう。同じ精神の上に立つ新人の加盟も開
希望してゐる。さうしてこの「赤い鳥」の童
謡欄を呼應し清新にして力ある童謡運動を起
すべくしつかり考へてゐる。委細を知りたい
方は東京市外東中野一六七五與田君まで御贈
會ありたい。なほ、本誌の童謡は改めて新ら
しく大いに募集する。

鈴木三重吉 記

綴方講話

表出しが下足なため何をもつて来て、何をひろげて何を言つたのか分りませんが、その分らないといふことをそのものさへ、叙出の缺點とはならないでかへつて、子供らしくて、かはいくをかしいくらゐです。それからつゞいておも一さんとお嫁さんとの名をよみ上げるところになると、その何でもないこゝにも、純滑稽味があつて微笑されるではありませんか。その前のこゝで、よむのを聞いてあるさ、だん／＼聲がちがひますさあるのは、だん／＼聲がたかまつて来る意味でさうが、その表出も、滑稽味をもつておもしろい。

祝言の三つ組の孟ミ銚子との感受も、孟のうけわたしのこゝの表出も、お嫁さんの着物の感受も同じくはいらしくて笑へて来ますお嫁さんが来るまでの酒宴のこゝで、太鼓をたゝくのに目をつぶつてたゞく人もありつぶらないでたゞく人もあるといふこゝやお父さんが手をたゞさきに手をなでまほし／＼して目をつぶつてたゞくいふ叙寫(うつしゑがくこゝ。描寫)。なぞも、あざけなくて滑稽であり、且つ場面が實感的に出てゐます。(實感的といふのはわれ／＼が、その實さいを見て感受するかのやうに、まさ／＼さ活寫して見せてくるといふ意味)。

節子さんが、のぞいて見てゐるこゝ、よそこの男の子が、おぶりりかゝるやうにして、の

ぞき／＼するこゝなごも、こんな場合の實際が動いて浮びます。すぐれた特選作です。そのつぎの篠崎クニ子さんの「小猫」は、たゞ猫をもはれた家まで抱いていつて、おいてかへるまでの、言はゞ何でもない平凡な事象の叙寫ですが、すべてがかなりよく實寫(實感的にうつす)されてゐるため、中々味のある、あかるい傑作になり得てゐます。まず第一に、すべての對話が、いき動いであります。これが各の場面々々にまさ／＼した實感を與へてゐるこゝに注意しなければなりません。對話の上手な叙出は、説明なしに、人物や場面を活寫する效力のあるものです。猫をつれていく途中で、「こゝは、はつちやん」との、せどだよ／＼、頭をかくした猫になしへるこゝは、子供らしく可愛く、猫をだいてる際の氣分もよく浮んでゐます。猫が、勝手のちがふ家へおろされたのでおどろいて、目を圓くし耳を立てる、「ろくに歩かずに入た」といふ、あの叙出なども實寫的でおもしろいです。

つぎの市毛道也君の「みなほし」は、休刊のころの豫選の中からさつたので、同君は今まで卒業してゐるでせう。六年のこゝに一姉さん／＼なぞの傑作を出した同君です。今度の「みなほし」は、取材が取材だけに、おどろくほどの傑作ではありませんが、農家の日常生活が、すまなく實寫されてゐるわけです。お父さんが、あさで、遠くへつた筈直しに飛びかけられるこゝや、箕直しがぶん／＼おこつて見かへりもしないで行つてしまふ部が、すまなく實寫されてゐるわけです。お父さんが、あさで、遠くへつた筈直しに飛びかけられるこゝや、箕直しがぶん／＼おこつて見かへりもしないで行つてしまふにも、をかしみき皮肉があります。

原澤君の「兎殺し」は印象づよい寫出です。第一次對話がいかにも實感的で活きをとつていて、いく途中で、「こゝは、はつちやん」との、せどだよ／＼、頭をかくした猫になしへるこゝは、子供らしく可愛く、猫をだいてる際の氣分もよく浮んでゐます。猫が、勝手のちがふ家へおろされたのでおどろいて、目を圓くし耳を立てる、「ろくに歩かずに入た」といふ、あの叙出なども實寫的でおもしろいです。

道也君の「みなほし」は、取材が取材だけに、おどろくほどの傑作ではありませんが、農家の日常生活が、すまなく實寫されてゐるわけです。お父さんが、あさで、遠くへつた筈直しに飛びかけられるこゝや、箕直しがぶん／＼おこつて見かへりもしないで行つてしまふ部が、すまなく實寫されてゐるわけです。お父さんが、あさで、遠くへつた筈直しに飛びかけられるこゝや、箕直しがぶん／＼おこつて見かへりもしないで行つてしまふにも、をかしみき皮肉があります。

原澤君の「兎殺し」は印象づよい寫出です。第一次對話がいかにも實感的で活きをとつていて、いく途中で、「こゝは、はつちやん」との、せどだよ／＼、頭をかくした猫になしへるこゝは、子供らしく可愛く、猫をだいてる際の氣分もよく浮んでゐます。猫が、勝手のちがふ家へおろされたのでおどろいて、目を圓くし耳を立てる、「ろくに歩かずに入た」といふ、あの叙出なども實寫的でおもしろいです。

つぎの市毛道也君の「みなほし」は、休刊のころの豫選の中からさつたので、同君は今まで卒業してゐるでせう。六年のこゝに一姉さん／＼なぞの傑作を出した同君です。今度の「みなほし」は、取材が取材だけに、おどろくほどの傑作ではありませんが、農家の日常生活が、すまなく實寫されてゐるわけです。お父さんは、箕直しがひ、影と光と色とが微細に交錯して、動き、すべて對話をさほして十分に活寫されています。最初兎殺しの人に出會つてから裏口まで兎のなりをかついでいくまでの展開も、兎が殺された直後での二人の感情も、それから、お父さんと話し合ふときのお互の氣持の動きも、すべて對話をさほして十分に活寫されています。作の最中心的な、兎を殺す場面も、よく陰影的(繪にたゞへればほんやりして繪のちがひ、影と光と色とが微細に交錯して、事象をくつきりと、かきうかべてゐるのと同じく、こまかく、浮んでゐる印象づよい意味)に寫し出されてなり、すべてが目のまへに見えるやうです。ざん／＼おちる黒い血が夕日できら／＼光るといふ叙写など、

も、いかにも實感がみなぎつてゐます。少年の純情から、兎の残酷な死をあはれむ同君の氣持もよくしんみりと出てゐます。叙寫のたしかな作です。

最後の船橋はる子さんの「隣の人」はかなり複雑な対象(うつさうとする事がら)をよくこりまごめて叙寫してゐます。兄公の「萬ふ」といふのはあゝした低能のこゝないふ方法でさうが「萬」だの「ふ」だのこゝ、言葉そのもの、意味が分りません。しかしもかく、その兄公なる特種な、あはれな子そのもの、上手に立體的に寫しゑがいてゐますかういふ叙寫を綜合叙寫と呼ぶこゝにしますつまり、事件を進行的に移す(さきに批判した四つの作のごときがそれですが)のちが、その兄公の平常のすべての行動や事情をまた、兄公の平常のすべての行動や事情をまごめならべて、その全體を寫したもので、かういふ叙寫は中々むつかしいものです。この成功は、綜合と言つても抽象的な綜合でなくすべての叙出が、短いながらも進行的な叙寫になつて具象されてゐるからです。たゞ一つこの叙出者の立場としてなかいのは「兄公は晩になるこゝも寝ない。みんなが寝るこゝうりを出して(中略)中のものなくしゃ／＼にし(中略)夜中寝ない」といふあそです。これは「夜中寝ないのださうである。」

さかくのが眞實でさう。はる子さんが、兄公

の家へ行つて夜中寝ないで兄公を觀察したのではない筈です。直接見ないこゝを直接の叙出にするのは變ですね。しかし、これは、どうでもいい、やうな小さなこゝです。

然をばさんにはげられてしまひ、なちさんは家をたんて、故郷へ歸つて、あすこの「仕方がないので私のうちへ來て」から最後までの、家をたゞみ、みんなつれて出て行くまで、家をたゞみ、みんなつれて出て行くすべての叙出は、さきに言つた進行的な事がら(時間的につづいてゐる、たゞへば、活動寫眞のごとく、くりひろげられていく事件)の描寫で、かういふのを綜合叙寫にたいして展開叙寫と名づけませう。そののすべても、ごこゝいつてとり上げるまでもなく、すべてが、よく印象的に活寫されてゐます。

「赤い鳥」が復活して、再び集まつて來る諸君の繪を見ることはとても嬉しい。ずるぶん澤山集りましたぜ。特選、選外佳作、選外の三通りに別けた繪が、坐つてゐる僕のまばりに一ぱいです。では例によつて、入選畫の短評をやりませう。

「雪の風景」森川勝幸君畫。鉛筆のスケッチです。寫生の氣合が活潑で筆致にやわらか味のある、スケッチです。しかし雪の風景の印象はありませんぜ。それから、前景が、見かたも描き方もぞんざいでいけない。全體としては、相かはらず、調子(トオノ)の觀察が不足です。立體のトオノ、遠近のトオノの寫生ではなく家庭の風俗を記憶のまゝに描いた寫生畫です。ペンの使用もうまいし色の塗しぶりもうまい。壁の魚の模様は、實際の壁紙の模様ですか。高田君今度、卷紙にでもよいから「論書き」を描いて見せてくれ給へ。日本紙の場合はペンでなく、毛筆で描くのです。畫題は、君の朝から夜までの行動でもいし、春夏秋冬の事でもいし、運動會や遠足の様子のものもよろしい。

「ゆず」保高莊一君畫。鉛筆で素描して、

自由畫選評

山本鼎

その上に水彩したもの。描き方は達者だ
が研究心の乏しい寫生です。そのためパック
の色も不調和な浮いた色だし、影も寒い、う
その色です。もつと實際を觀察して、眼に見
た趣を描き現す努力をして御覽なさい。

「人物」高森淳夫君畫。形はしつかり描け
てありますが、陰日向の見かたが足りませんね
だから、物を現した線が目立ちすぎて、うる
さい感じを與へます。

「ゆきふり」高橋ミエ子畫。雪の日は人々
の姿がはつきり見え、着物の色合などが深
味をおびて見えますが、この繪はさうした印
象をつかんでありますね。

「水鳥」杉田隆吉君畫。流暢な描きぶりで、
色彩の味ひもよろしい。だが、もつと突つこ
んだ寫生を見せてくれ給へ。

「かるた取り」山田みゑ子畫。圖取りに面
白味がある。

「えき」田原泰君畫。のんびりした、よい
畫風です。お園子のやうな人物だけ、それ
ふ活きてゐるから面白い。

これから毎號課題を出ししますから、課題の
繪も送つて下さい。勿論課題外の繪も喜んで
選び出します。課題の繪で入選したものには
賞品をあげます。

最初の課題「まるいもの」。まん圓いもの
でも、長い圓いものでも、とにかく圓いなら

は「赤い鳥」につきましてはいつもたゞ一つ残
念に思つてゐましたのは、どうも上級向きで
下級用の讀物が少なかつたことです。今度は
せめて二三年に讀める標準にしていただきた
いのです。それから先生の童話全集ですが
私たちはあれを「黒い騎士」以下「少年王」
まで全六冊ないづれも教科書に使つてなりま
す。これらの御本に匹敵し得る童話の本は絶
無であります。たゞ懶な申しませば教科用と
してはあまりに大骨に過ぎ抜ひにくいこゝ
挿畫の少いこゝ、活字が小さすぎるこゝです
以前の世界童話集のやうに四六版の小冊子に
分冊され一冊五十錢位のものにして下さいま
すと廣く用ゐられるこゝ、思ひます。それに
今度分冊にでもなりますときには低、中、高
年向きの三種に分けて頂きたいのです。
なぜ、こんなお願ひをしますかと申します
と先生こそはこの分類の出來得る唯一無二の
児童文學家だからでござります。永年教師さ
して子供を扱つてゐる人のものでもこの「程
度」なるものが案外分つてなりません。小説
がろくにかけないからこそ言つて児童のものを
かきこぼしてゐる暴漢に至つては論外ですが
氏のよりも以上に亂暴なのがあります。いか
菊池寛氏の童話讀本などでもあの程度の分類
では私どもには決して満足出来ません。學校
關係の人たちが編纂した副讀本などには菊池

なんでもよろしい。締切は十二月三十日。賞
品はクレバス十六色入一箱と、クレイヨン
十二色入一箱の二つづ。

の方々が「赤い鳥」を推奨して下さり、鈴木
先生の出身校なる廣島市本川小學校内に同縣
支部が設置されました。(記者)

▽「赤い鳥」會 賢

同 岡 太學殿

同 中村 畦殿

同 日原 篓一殿

同 廣島縣社會教育主事兼視學 澤原 正登殿

同 同

同 小川 士郎殿

稻葉郡長良小學校校長 石黒 藩一殿

同 佐藤 魁殿

同 坪山石太郎殿

女子師範附屬小學校主事 小川 卓爾殿

同 川口 半平殿

同 加藤 氣作殿

男子師範附屬小學校訓導 橋山 廣利殿

同 高木 英一殿

同 梅澤 英造殿

稻葉郡本莊小學校校長 横山 善殿

同 安八郡神戸小學校長 山崎 久藏殿

同 馬淵 孝一殿

岐阜市梅林小學校長 駒澤 大野 文助殿

同 東前 豊殿

同 寺澤 新作殿

同 岐阜市白山小學校長 佐藤貞治郎殿

同 宮崎 半助殿

同 關谷 國治殿

同 岐阜市本郷小學校長、市議方主任會幹事 岩田 哲殿

同 同

同 松葉宇三郎殿

同 岐阜市教育會幹事 島田 修三殿

同 同

同 中邑 元殿

同 岐阜市學務課長 伊藤 裕殿

同 同

同 原田 修三殿

同 岐阜市教育課長 山田 栄一殿

同 同

同 棚垣 兵市殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 中川 金一殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市本川小學校長、市議方主任會幹事 川崎 政信殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市大河小學校長、市議方主任會幹事 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市本川小學校長 山田 栄一殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

同 岐阜市範附屬小學校訓導 岩田 修三殿

同 同

同 岩田 修三殿

感心しても子供には喜ばれません。これに對

△ うれしさのあまりについ長々と申しすぎました。(東京府野方町沼袋學園太田雄次郎)

4

△田舎にある私の知人は相當學識のあら人ですが、今回「赤い鳥」の復刊を報じ、長女の

です。多くのお作には貴いエモアがあります。材料が豊富で一部面に偏してなりません。最後に先生の表現についてもう一度感謝させていただきます。先生の幼年物のリズムのことは前に申したことですが、上級向きの舌言ふ

△本號入选カット「猫」(自由詩欄に組入)
滋賀縣高島郡安曇村字田中 伊藤 市夫君
同「草の葉」(綴方欄組入)
新潟縣中蒲原郡龜田町下早通 小林 秀雄君
同「家」(通信欄に組入) 作者 不明

ために入会してもらおうやうに頼みもした。ところが娘は今年女学校の二年生なので少年少女雑誌はもう不向きだといふ返事が來ました。どうやら娘の知人の恥をさらすやうでわるいかも知れぬと、心こころへ思ひましたよ。

社告

本號の會費を大急お拂こみ下さ
いますやうに。月末に二月號を
ますので、一月號と共にその號

さをお喜び申上げます。私は教室に立てこもつて生物をいちつてなります。生物學上のこ
そについては便宜をもつてなりますので、も
しその方面の常識養成に御必要がありました
ら御利用下さいませ。お役に立つこそござ
いましたら、出来る限り御助力申し上げます
私は初號以來の愛讀者です。(京都帝大理學部
博物學教室、筒井嘉隆)

感心しても子供には喜ばれません。これに對し
て先生の童話でしたら無條件で子供に興へ得
られます。どこまでも子供にふさはしいから
です。多くのお作には貴いユーモアがあります。
材料が豊富で一部面に偏してなりません。
最後に先生の表現についてもう一度感謝さ
せていただきます。先生の幼年物のリズムの
ことは前に申しましたが、上級向きのお話に
も實に立派なリズムが流れてなります。いかにも
子供に読みやすいのです。大人がそのまま
読みきかせてもよく耳に分るのであります。さき
には上級生にたいしても少し句の長すぎるこ
思ふ場合もありますが、それでも句點を巧みに
に活用されてゐるのでよく分ります。言葉も
あれほど平易であれば申し分はありません。
つぎには対話の絶妙さに感服いたします。童
話で会話が上手にかける人は極めて少いやう
です。会話は息一つです。殊に子供の会話は
さうです。先生の「銀の上着」のこ書きは劇
的対話として絶好の模範です。今後は童話劇
もどん／＼御紹介下さいますやうに。又お願
申したいのは、世界の少年少女文學をあらた
めて先生によつて、翻譯していくべきたいこ
とです。「家のき子」でも「ロビンソン」でも
も、せめて必讀すべき世界的名作だけは先生
に模範譯をしていただきたいのです。今の翻
譯はあまりにひどすぎます「赤い鳥」再刊の

▽本號入选カット「猫」(自由詩欄に組入)
滋賀縣高島郡安塙村字田中 伊藤 市夫君
同「草の葉」(綴方欄組入)
新潟縣中蒲原郡龜田町下早通 小林 秀雄君
同「家」(通信欄に組入) 作者 不明
△ △
▽
▽自由詩、綴方、自由畫の特選諸君ミカットト
の入選二君に本號をお送りしました。(記者)

▽「赤い鳥」の再刊を承りまして飛び立つやうに勇み喜び、會ふ人こそに入會をすゝめましたが、何分にも農村のことで生徒たちも各自に一冊づゝいふわけにまゐりません。それで上級生たちが相談して一部落で數名づゝが共同で愛讀することにし、代表者が入會するようになりました。これですと、らくに永續いたします。各級で數冊づゝ加入するもの結構ですが、かういふ部落制度は、その各年級の子どもたちの親和を増す利便にもなります。この組織が各町村にひろがりますと強固な支持が出來ると思ひます。私はこの方針を順次近村をも勧誘いたします。全員の方々ともかういふ方法での御援護を祈つて止みません。(千葉縣香取郡常磐校赤羽翁)

△御熱誠により「赤い鳥」が復活出来ます。△
る、頃は今年女学校の二年生なので少年少女雑誌はもう不向きといふ返事が来ました。じぶんの知人の恥をさらすやうでわるいかも知れませんが、これについて思ひますことは、かういふ分らない大人の人のこよりも、まづ、只今の女学生諸君の中で「赤い鳥」を讀んでる人がどれだけあるかといふ問題です。「赤い鳥」のあることを全然知らない諸君も多數でさうが、たゞへ目にふれても、單なる少年少女の雑誌として軽べつし、じぶんはもう女学生だから、こんなものは言つて顧みない人も多いのではないかと考へる。むしろその人たちのために情なくてたまりません、「赤い鳥」こそは貴い母性の修養のために御婦人の方々がぜひ愛讀せられるべき雑誌ではないでせうか。現に持つてなられる、将来もたれるべき愛兒のために「赤い鳥」の藝術をあの児童の作るすばらしい藝術の感化をうけておかれなのはうそです。といふ私は三十九年に近い現役の兵隊で「赤い鳥」を唯一の慰安にしてゐるもののです。(無名)

△「赤い鳥」復刊のお祝ひとして私の作曲二
つて（出来るなら全然よじいていたきたくをじ
ます）それだけ童話、童謡にまはして下さ
り、「赤い鳥」本来の體面を御持継下さりたい
と思ひます。（東京府豊島師範附属小学校
訓導、鶴賀數夫）

△ 篇を奉呈いたします。まさらないものですがお役にたちませば幸甚です。(××

▽御誠意を厚く拜謝いたします。但しあの歌詞は通俗な作で曲がいかによくとも、あれでは謡はせる價値がありません。御作曲下さされた作品をお選び下さいますやうに。世間の作曲家にしても、北原先生の作に附曲するわざと思ふさ、つまらない人の駄作に作曲して、ラヂオで放送されたりするのに任してあります。あまりに無定見と思ひます。多くのかたの御参考にもなりますので、貴下へも非禮か犯して、ぶちまけて申上げます。(記者)

▽自由詩選外佳作 ○横濱竹内市郎○千葉葉津芳夫○同峰谷勇二○同宮本晃○同井戸山吉○同高橋豐○同松戸なつ○宇都宮清水澄○横濱關口八郎○同阿部孝一○同田邊泰吉○東京宇田川喜平○同宇田川清永○同市田壽一○山形山川真一○同堀田秀經○福岡寛賀一聖○同田原泰○同久良知章悟○田中芳子

△自由畫選外佳作 ○福岡石井精三○群馬橋幸光○北海道山口幸雄○同高橋豊○静岡竹野豊○福岡田原泰○同林幸二郎○同關皓○同林幸三郎○同久良知章悟○同石井精三○新潟佐々木くで子○同大瀧羊三○同北澤築治郎○同田下修道○東京小牧昌徳○同小島雪江○同山形齊藤眞一○北海道野村よしゑ